

Promouvoir ou dénoncer la diversité dans la presse belge francophone ? d'une solution à un problème (re)configuré

Sabri Derinöz

Université Libre de Bruxelles – sabri.derinoz@ulb.be

Abstract

In the French-speaking Belgian press, the circulation of the formula *diversity*, in the sense of promoting minorities in a context of the fight against discrimination, intensified during the 2000s. On the basis of a large corpus, from a pragmatist perspective of public problems, for which the public problem can be (re)configured in public arenas and compete with analogous public problems, this research focuses on the evolution of the uses of *diversity*, a term that can name a solution to the problem of discrimination as well as a problem in its own right, by its absence. The article exposes the methodological difficulties related to the characteristics of the denomination *diversity* and the use of a large corpus of press encompassing the first two decades of the 2000s.

Keywords: Diversity, Discrimination, Discourse Analysis, Public Problem, Textual Statistical Analysis.

Résumé

Dans la presse belge francophone, la circulation des usages formulaires de *diversité*, dans son sens de promotion de minorités dans un contexte de lutte contre les discriminations, s'intensifie durant les années 2000. Sur base d'un large corpus, dans une perspective pragmatiste des problèmes publics, pour laquelle le problème public peut se (re)configurer dans des arènes publiques et rentrer en concurrence avec des problèmes publics analogues, cette recherche s'intéresse à l'évolution des usages formulaires de *diversité*, dénomination utilisée parfois pour nommer une solution au problème de *discrimination*, parfois comme problème à part entière, par son absence. L'article expose les difficultés méthodologiques liant les caractéristiques de la dénomination *diversité* et l'utilisation d'un large corpus de presse étendu sur les deux premières décennies des années 2000.

Mots clés : diversité, discrimination, analyse de discours, problème public, analyse statistique textuelle.